

## Gestión del patrimonio ambiental – Centros de interpretación



Centro de Interpretación de La Puente del Valle.

# La importancia de la educación ambiental

**Los centros de interpretación impulsan la actividad divulgativa en torno a la riqueza ambiental**

### ALERTA. Santander

Además, de la gestión de la Red de Control y Vigilancia de la calidad del aire, el CIMA ha asumido la función de supervisar el funcionamiento de los centros de interpretación dependientes de la Consejería de Medio Ambiente, concentrados, hasta el momento, en la comarca de Campoo-Los Valles. El CIMA tiene, además, enccomendadas actuaciones transversales, entre las que destacan la educación ambiental y la participación pública.

Estas instalaciones tienen el objetivo de ser una herramienta que impulse la actividad interpretativa y divulgativa desplegada en torno a la enorme riqueza medioambiental y patrimonial que posee esta comarca del sur de Cantabria, cuya principal característica ambiental viene determinada por su localización geográfica, punto intermedio entre la Montaña Cantábrica y la Meseta Castellana.

Este territorio, marcado articulado en torno al río Ebro, que lo atraviesa de norte a sur, atesora una diversidad paisajística, que ha motivado el afán de la Consejería

de Medio Ambiente por promover la vitalidad de la comarca de Campoo-Los Valles, a través de

una red de centros de interpretación pionera en el panorama español. Esta red "colaborativa, abier-

ta a la experiencia, dispuesta a recoger la realidad de la comarca", pretende impulsar el progreso de

Campoo-Los Valles en beneficio del conjunto de la sociedad, buscando el mayor grado de consenso posible.

El conjunto de centros de interpretación gestionados por la Consejería de Medio Ambiente, a través del CIMA, se caracteriza, además, por tener una presencia física distribuida equitativamente por la comarca, con su correspondiente espacio, también en internet: <http://medioambientecantabria.com/centros/index.html>.

Los centros de interpretación de Campoo-Los Valles pretenden crear en los visitantes, según palabras de la Consejería de Medio Ambiente del Gobierno regional, "una sensibilidad, una conciencia, un entendimiento hacia el recurso que es interpretado".

El río Ebro, el agua, los montes y las construcciones en piedra son los recursos en torno a los que han crecido los centros de Fontibre, en el nacimiento del río Ebro; Coronte, a las orillas del Embalse del Ebro; Riopanero, en la antesala del gran Monte Hijedo, y La Puente del Valle, en el interior de Valderredible, respectivamente.

## Un acercamiento a la arquitectura tradicional de piedra en seco

El último en sumarse a la red de Centros de Interpretación que la Consejería de Medio Ambiente ha distribuido por la comarca de Campoo-Los Valles ha sido el centro de La Puente del Valle.

Los recursos divulgativos de este centro giran en torno a la arquitectura tradicional de piedra en seco, como elemento clave del paisaje construido de Cantabria, que ha tenido infinitud de usos a lo largo de la historia, destacando las construcciones asociadas a la actividad agropecuaria: chozos de pastor y cerramientos de prados, ambos vinculados a la ganadería extensiva característica de toda Cantabria.

Así, el centro, que ha contado



Firma de la entrega del Centro de Interpretación por parte de la CHE.

con un presupuesto de 148.645 euros, acoge una exposición de arquitectura comarcal asociada al pastoreo extensivo. Esta muestra, dirigida a todos los públicos, tiene una función educativa y divulgativa, por cuanto

explica las características de la organización tradicional del espacio y de la producción agrícola y ganadera que a partir de la Edad Media y hasta el siglo XIX han determinado el paisaje actual de la zona.

Gestión del patrimonio ambiental – Centros de interpretación

# Divulgadores de la riqueza ambiental

## ALERTA. Santander

Para acometer el objetivo de alzarse como elementos divulgativos en torno a los valores ambientales de la comarca y mostrar la estrecha relación entre éstos y el patrimonio cultural de la zona, los cuatro centros que la Consejería de Medio Ambiente ha creado en Campoo-Los Valles se apoyan en recursos expositivos e interpretativos clásicos, visitas guiadas y recorridos señalizados, además de otras actividades de sensibilización ambiental.

Así, el Centro de Interpretación del Embalse del Ebro, situado en Coronte, aborda la riqueza medioambiental única que posee el entorno de esta infraestructura desde una perspectiva amplia, recogida punto por punto en la instalación gestionada por el CIMA.

Otra de las instalaciones que la Consejería de Medio Ambiente ha dispuesto para conseguir este objetivo de transmitir la riqueza ambiental de Cantabria a sus ciudadanos, es el de Fontibre, Campoo de Suso, en torno al río Ebro.

En Fontibre convergen los caudales fluviales, que verte-

bran el entorno inmediato de la cuna del Ebro, y por este motivo, el centro de interpretación se encuentra ubicado allí.

La Consejería ha querido dedicar esta instalación a analizar pormenorizadamente los hitos que jalón su largo recorrido, desde su nacimiento a su desembocadura, pasando por los principales espacios naturales asociados, como la Laguna de Gallocanta.

Asimismo, este centro de interpretación se complementa con una oficina de información turística de la zona, que está situada a seis kilómetros de Reinosa y a otros tantos de la esta-

ción de esquí de Alto Campoo.

## Centro de Interpretación del Monte Hijedo

El Monte Hijedo es la masa forestal de mayor extensión de Cantabria y la segunda de España. A su valor extensivo se añade su importancia como espacio de transición entre dos ámbitos biogeográficos, cántabro y mediterráneo, por lo que, en suma, puede considerarse una espacio de enorme calidad ambiental.

Con el centro de interpretación del Monte Hijedo, la Consejería de Medio Ambiente

En 1921, con la construcción del Embalse del Ebro, se materializó, finalmente, la intensa política de regulación de las cuencas hidrográficas españolas derivada del movimiento institucionista, encabezado por Joaquín Costa. Ese año, el Consejo de Obras Públicas autorizó el comienzo de los trabajos que se concluirían en el año 1945.

A su máxima capacidad, el Embalse del Ebro cubre 7.700 hectáreas de superficie de la comarca de Campoo-Los Valles, perfecta candidata para albergar una obra de tal envergadura.

Desde Requejo, junto a Reinosa, hasta las proximidades de Cabañas de Virtus en Burgos, el Embalse del Ebro baña un terreno, fundamentalmente, ubicado en los municipios de Campoo de Yuso y Las Rozas de Valdearroyo.

pretende facilitar el conocimiento de este monte promoviendo, a través de sus distintas salas expositivas, una reflexión profunda sobre las condiciones necesarias para su correcta conservación.

**Los cuatro centros de Campoo-Los Valles se apoyan en recursos expositivos e interpretativos clásicos, recorridos señalizados y visitas guiadas**

## Campoo-Los Valles

La principal característica ambiental de esta comarca de Campoo-Los Valles viene determinada por su localización geográfica, a caballo entre la Montaña Cantábrica, dominada por un ambiente oceánico, y la Meseta Castellana, de rasgos biogeográficos más mediterráneos.

Esta característica ha propiciado la existencia de un paisaje diverso y netamente diferente al resto de Cantabria articulado a partir del río Ebro, el cual atraviesa de norte a sur toda la comarca.

En términos generales, el sector campurriano (Campoo), es la zona situada más al

norte, desde el Alto Campoo hasta el Embalse del Ebro; el territorio conocido como los Valles, incluye, por su parte, a los municipios bañados por el río Ebro aguas abajo del embalse, allí donde su trazado se retuerce y encajona hasta abandonar la Comunidad Autónoma de Cantabria.



Con el centro de interpretación del Monte Hijedo, la Consejería pretende facilitar el conocimiento de la masa forestal de mayor extensión de Cantabria.